

**AYUNTAMIENTOS SE RIGEN POR USOS Y COSTUMBRES**

Reportan 745 municipios en donde no hay policías

Riesgo. Oaxaca concentra 500 localidades sin una corporación de seguridad pública, es la entidad de mayor prevalencia

En México, de los dos mil 475 municipios que existen a nivel nacional, 745 de ellos no cuentan con instituciones de seguridad, lo que representa 30% del total, de acuerdo con datos del Registro Nacional de Personal de Seguridad Pública, siendo Oaxaca la entidad con 500 localidades sin Policía local.

Según la información revelada, las afectaciones se reportan en ma-

yor medida en Veracruz (56), Tamaulipas (43) y Yucatán (35).

USOS Y COSTUMBRES, LA RAZÓN

El dictamen de la Comisión Bicameral para la Evaluación y Seguimiento de la Fuerza Armada permanente en tareas de Seguridad Pública, en respuesta al senador panista, Damián Zepeda Vidales, detalla que la mayoría de los ayuntamientos que no tienen instituciones de seguridad se encuentran regidos con usos y costumbres, es decir, aplican sus prácticas tradicionales en sus formas de Gobierno.

Con corte al 31 de mayo de 2023, el documento precisa los datos que

18 estados

reportan que existen localidades en donde sus conflictos se resuelven por usos y costumbres

proporcionan las entidades federativas y se encuentran distribuidos en 18 estados donde la solución de conflictos internos se resuelve con base en sus tradiciones.

Sin embargo, existen gobiernos que no registran presencia de policías locales debido a que manejan un modelo de seguridad de "mando único", tal como ocurre en la Ciudad de México.

Respecto al salario promedio de agentes estatales y municipales por estado, datos oficiales de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana estiman que el sueldo bruto mensual base es de 13 mil pesos para los elementos operativos de las corporaciones de seguridad pública del país, con relación a la propuesta de Canasta Básica de Dignidad que se estimó en 2021.

VULNERABLES

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) señaló que mil 223 municipios, lo que representa 51.6% del total, tienen menos de 1.8 policías por cada mil habitantes, el estándar mínimo definido por las autoridades federales; por ello el organismo advirtió que esto expone las deficiencias en este nivel de Gobierno para brindar seguridad pública. /QUADRATIN